
透析中国足球“会”现象
本报记者 胡建明

“红山口会议”

已成为标杆
1992年6月23日至27日，中

国足协在北京西郊红山口召开
工作会议，会议以改革为主题，
决定把足球作为体育改革的突
破口，确立了中国足球要走职
业化道路的改革方向。

时任中国足协专职副主席
的王俊生在作完“工作报告”，
谈了改革的一些想法后，差点
在分组讨论上被批得体无完
肤。大多数地方协会领导人持
否定态度，1992年国内足球赛
门票才两三毛钱一张，观众寥
寥无几，如果提高到五元、十元
甚至二十元还会有观众吗？把
专业队变成俱乐部，把俱乐部
变成独立的经济实体，改变目
前专业队的性质，是不是脱离
了体委的领导？足球由谁来领
导……一句话，他们认为当时
的大环境不适合走职业化的道
路。仅有几名南方的足协秘书
长认为，“工作报告”是可以尝
试的。

最终，红山口会议敲定了
职业联赛基调。与会人员还经
过协商，经国家体委批准，确定
了以袁伟民为主席，王俊生、许
放、孙宝荣为专职副主席的足
协新一届领导班子。本次会议
还有一个更为重要的决定：聘
请外籍教练施拉普纳。会议的
最后一天，全体代表规规矩矩，
还在红山口礼堂听了施拉普纳
讲课。几个月后的春晚，相声演
员冯巩拿着施拉普纳的一根白
头发煽情，“这是为了中国足球
白的。”

那次被业内人士誉为中国
足球“遵义会议”的红山口会议
拉开了中国足球的长征之路。
至今，红山口会议还被津津乐
道，大家一致认为，红山口会议
已经成为了中国足球历史上的
一次标杆性会议。
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执行难

已成大难题
该开的会议都开过了，该强调的事

情也都强调过了，可中国足球为什么还
是如此不堪？这其中，很大一部分原因
是因为会议结束后，接下来的该按照会
议精神执行的环节却迟迟进行不下去。
执行难已经成为了阻碍中国足球发展
的“拦路虎”。

其实，在第二届足代会上，中国足
协也曾经制定过一些看起来还不错的
方针政策，像坚持足球社会化、职业化、
产业化方向，建立中国特色足球管理体
制和职业足球俱乐部体制；坚持“两青
齐抓”，把青少年运动员培养和青年教
练员培训作为长期战略任务抓实抓好，
提高我国足球可持续发展能力；坚持

“以人为本，素质强足”。加强足球文化
建设，改善足球队伍知识结构，提高职
业道德素质，完善制度体系，创造公平
竞赛环境。

在很多业内人士看来，这些政策虽
然有些空泛，但如果能认真执行下去，
对中国足球也还是会产生很多积极影
响的。如果从那时候就认真培养青少年
运动员和青年教练员，到现在中国足球
也不至于出现人才断档的诡异现象。

在最近两年的各种会议上，中国足
协又连续强调要重视青少年足球的发
展，并制定了一揽子计划，这些计划看
起来都很美，但如果不能有序地执行下
去，这所有的计划都只能成为停留在纸
面上的工程。

当然，要执行好中国足协的会议精
神，还需要足协能拿出一个切合中国足
球发展的会议纲领。像2005年，中国足
协就在一次会议上重点突出了“五年规
划、十年纲要”，其中针对2008年的奥
运足球与世界杯预选赛，提出“女足进
前四、男足进前八、国家队出线”等一系
列目标。但最终国奥小组出局，女足止
步8强，国足甚至连亚洲区十强赛都未
能闯入。像这种不切合实际的“指导性”
纲领，即便是想执行下去也很难。

多数会议不见效果

红山口会议之后，中国足协又连续组织了多次会
议，除了1993年的棒棰岛会议，中国足协制定的《中国
足球俱乐部章程》、《中国足协竞赛管理规定》、《中国足
球职业、半职业运动员工作合同》，对1994年开始的职
业联赛有过重大影响外，其他大部分会议都是口号喊
得响亮，但却难见什么效果。有几个乌托邦式的文件，
就给外界留下了很大的笑柄，比如《中国足球事业十年
发展规划(1993-2002)》，明确指出中国队在10年之内要
进入奥运会决赛圈前8名，世界杯决赛圈前16名。

中国足球之所以会经常闹出一些笑话，究其原因
还是主要领导不尊重足球发展的规律。2001年，刚刚上
任的阎世铎在深圳召开足协工作会议，提出了“只升不
降”、“只降不升”、“又升又降”的职业联赛三步走休克
疗法，同时第一次提出了甲A联赛升级为“中超联赛”的
规划。2002年，天津塘沽足协工作会议，第一次确定联
赛取消升降级，全面为国足征战世界杯让路，职业联赛
开始进入低潮。

还有在2003年的第二届足代会上，时任中国足协
专职副主席的阎世铎就是在香河足球训练基地发出了
一个接一个的豪言壮语。至今，大家都还清楚地记得，
阎世铎在大会上豪气冲天地说：“之后10年我国足球发
展的目标是五个一流：一流的国家足球协会、一流的职
业足球联赛、一流的职业足球俱乐部、一流的足球产业
规模和一流的国家足球竞技水平。”此外，他还一身正
气地向足坛“假、赌、黑”宣战，并且提出依靠法制，坚决
处罚和打击各种违法乱纪行为。当时，“杀无赦，斩立
决”的宣言蒙蔽了很多人。

现在回想起来，这些口号都让人无语。回头看看
“五个一流”，中国足球哪一点达标了？说起向“假、赌、
黑”宣战就更可笑了。阎世铎在任期间，浙江绿城俱乐
部就曾经给中国足协提供过多名黑哨名单，可最终又
怎么样？中国足协除了拿龚建平开了开刀外，还是没有
敢继续深究下去。正因为如此，才导致了中国足球日后
陷入如此境地。如果那时候阎世铎能坚持“杀无赦，斩
立决”，或许谢亚龙等人也就不会有今天的下场。

阎世铎在任期间，还曾经推出过暂停升降级这样
的昏招，而这些让人哭笑不得的举措，都是通过会议传
达下去的。

中国足球历来不缺少名目繁多的大会，可令人感到遗憾的是，到目前为止，除了红山口
会议还让人津津乐道外，鲜有能给中国足球带来实质性帮助的大会。更多的时候，中国足协
只要大张旗鼓地组织一次会议，就会给外界留下一个调侃中国足球的“把柄”。
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